



A las manifestaciones han asistido algunas damas ataviadas con modernas indumentarias de caza.



En Ocaña se juntaron las rutas procedentes de Tembleque y Villatobas.

el campo siempre estare.»

Todos los participantes, que han demostrado una actitud pacífica durante todo el recorrido y por toda la región, tenían claro el significado de la marcha. Para **José Rodríguez**, agricultor de **Madridejos**, «hacer la "marcha verde" no es un capricho, sino que el agricultor quiere salir a la calle a llamar la atención de la sociedad porque el campo no aguanta más. Lo que queremos es seguir en el campo como toda la vida, no tener que irnos a los albañiles. Si nos tienen que dar subvenciones, que sean coherentes. Somos personas que nunca hemos protestado; si las cosas iban mal, pues trabajábamos más y punto, pero ya eso no es bastante, ahora queremos que todo el mundo se ponga de nuestra parte».

Y si algo han conseguido agricultores y ganaderos con esta movilización ha sido que la gente se ponga de su parte, al menos que la sociedad entera conozca y si solidarice con los problemas del campo. Y ese apoyo masivo ha sido la primera satisfacción de los miles de participantes que han dado un paso por el futuro en esta marcha.

Era significativa la presencia del obispo de **Ciudad Real**, **Rafael Torija de la Fuente**, en **Almuradiel**. El obispo asegura que su apoyo era necesario por conciencia,

por estar con los más débiles, y el campo muestra cada vez más su profunda debilidad.

Durante el recorrido por la Nacional IV los campesinos recibían los pitidos de apoyo de los conductores y a su llegada a los pueblos eran recibidos con agasajos gastronómicos y muestras de adhesión de los vecinos.

En la localidad de **Madridejos** hubo un pequeño percance, cuando el concejal del ayuntamiento **Angel Peña** no quiso ceder el balcón del consistorio para la lectura de un comunicado a los agricultores. Esto provocó la protesta de un grupo de participantes, pero la sangre no llegó al río.

●●● ESPECIE A EXTINGUIR

Las organizaciones agrarias **COAG** y **CNJA** coinciden con **Asaja** y **UPA** en la tabla de reivindicaciones, en los problemas que asuelan al campo y en la necesidad de buscar soluciones, pero han adoptado medidas de presión distintas. Mientras **Asaja** y **UPA** acababan varias semanas de marcha en una gran manifestación en **Madrid**, **CNJA** y **COAG** llevaban a sus agricultores a **Toledo** para manifestarse, al tiempo que criticaban a las otras organizaciones por haber roto la unidad sindical. «La mayor irresponsabilidad que se puede cometer en estos momentos en el campo, ante

la profunda crisis que sufrimos en el mundo agrario y rural, es romper la unidad del campo por parte de las organizaciones agrarias. **COAG** y **Jóvenes Agricultores** hemos hecho lo imposible para que saliéramos juntos todos a denunciar la situación que atravesamos, pero **ASAJA** no ha querido siquiera sentarse para organizar la unidad de acción.»

Atrás quedaba el 11 de abril de 1992, cuando todas las organizaciones agrarias se unieron y lograron llevar a **Toledo** a más de 20.000 agricultores. Algunos lucían entonces pancartas tan expresivas como «El hombre del campo no es una especie a extinguir». La protesta entonces consiguió que unos meses después se firmara entre las organizaciones agrarias y el Gobierno regional unos acuerdos en virtud de los cuales se destinaban 48.000 millones de pesetas para compensar de los problemas prioritarios del sector en la región.

¿Qué se logrará ahora con estas multitudinarias protestas? Algunos ya se dan por contentos por el hecho de haber sensibilizado a la sociedad de los problemas de agricultores y ganaderos; los más, a lo único que aspiran es a seguir en su tierra, con sus labores y no acabar en «los albañiles».

● P. L. G y B. J.

Pocos agricultores consideran que sus hijos serán sus sucesores, porque no ven mucho futuro en el campo.

El viernes, los agricultores se manifestaron por separado en **Madrid** y en **Toledo**, convocados por diferentes organizaciones.